

Alain PLUMART
Poste Climatologique
15, rue de Millam
59143 WATTEN

RÉSUMÉ CLIMATOLOGIQUE de DÉCEMBRE 2025

Un temps plutôt sec, bien froid à partir du 23.

Moyenne des températures minimales (Tn) : **3,8°C** (*normale* : 2,5°)

Température minimale absolue : **- 5,8°C** le 26

Moyenne des températures maximales (Tx) : **9,3°C** (*normale* : 7,9°)

Température maximale absolue : **14,9°C** le 9

Température moyenne mensuelle (Tn + Tx) / 2 : **6,5°C** (*normale* : 5,2)

Hauteur totale des précipitations : **32,9 mm** (*normale* : 94,2)

* Les « normales » sont les moyennes calculées sur la période 1991 – 2020.

Nombre de jours avec précipitations $\geq 0,1$ mm : **16**

Hauteur d'eau maximale en 24 heures : **11,6 mm** le 6.

RÉSUMÉ DU TEMPS :

Après les mois d'octobre et de novembre copieusement arrosés, l'année 2025 se termine avec un mois de décembre très déficitaire en précipitations ; il en résultera un bilan pluviométrique annuel également inférieur à la normale, contrastant avec les deux années précédentes particulièrement pluvieuses (surtout 2023). Au cours du mois écoulé, c'est souvent un régime de basses pressions relatives qui prédomine, mais les perturbations associées ne sont jamais très actives, tandis que de hautes pressions, accompagnées d'une arrivée d'air très froid, s'établissent durablement du 23 à la fin du mois, et même les premiers jours de janvier. Les précipitations, de pluie exclusivement, se produisent surtout en première décade, où elles sont aussi plus abondantes ; elles sont beaucoup plus faibles en 2ème décade, ainsi que les 3 derniers jours du mois, où elles prennent le caractère d'averses plutôt faibles. Les températures sont très douces pour la saison jusqu'au 10 (on frôle des records dans certaines régions), puis se rapprochent des normales jusqu'au 22, avant de « plonger » brutalement avec l'arrivée d'une masse d'air polaire direct, les valeurs relevées étant très basses de Noël à la fin du mois. On peut distinguer 4 épisodes climatologiques au cours de ce mois de décembre.

Du 1^{er} au 9, dans une situation faiblement dépressionnaire, les passages perturbés sont fréquents mais peu actifs au début, les jours les plus arrosés étant le 6 (11,6 mm à Watten) et le 7 (5,8 mm), les pluies étant accompagnées de vents parfois forts, et d'une forte hausse des températures, favorisée par les vents qui soufflent du secteur sud-ouest ; les températures minimales se situent entre +1° et 6, 5° jusqu'au 6, puis dépassent 10° les 8 et 9 ; quant aux maximales, elles varient entre 8° et 11,5° jusqu'au 6, pour « plafonner » entre 14° et 15° du 7 au 9.

Du 10 au 15, les pressions sont en hausse, il en résulte une nette amélioration : les pluies cessent, mais les nuages restent abondants certains jours ; les vents s'orientent au secteur sud dominant, et les températures restent très douces pour la saison. Les minimales, très variables d'un jour à l'autre, sont le plus souvent comprises entre 5° et 10°, sauf une faiblesse passagère le 14 où l'on frôle la gelée (+ 1°) ; les maximales, qui dépassent 13° le 10, restent comprises entre 9° et 12° les jours

suivants.

Du 16 au 22, les pressions sont très variables, tantôt assez élevées, tantôt basses, et les conditions météo sont très changeantes elles aussi. Le temps est dans l'ensemble assez perturbé, avec des pluies fréquentes jusqu'au 21, mais celles-ci sont généralement peu abondantes, sauf le 18 où l'on relève 3,8 mm. Les vents sont plutôt orientés sud à sud-ouest en début de période, puis virent au secteur est à sud-est à partir du 20; les températures, assez stables, sont toujours relativement élevées, avec des minimales qui varient entre 5° et 7,5°, et des maximales toujours voisines de 10°, mais qui dépassent encore 13° le 16 et le 18.

Du 23 à la fin du mois, le changement est radical : un anticyclone, centré sur les Iles Britanniques et la mer du Nord, dirige sur nos régions un flux sec et glacial de nord-est, qui devient plus instable les derniers jours. Les nuits sont très froides, et les journées aussi, quoique très ensoleillées (pas un nuage du 24 au 26 inclus). A partir du 27, le temps devient variable et de plus en plus nuageux, avec quelques averses peu abondantes du 29 au 31. Au cours de la période, les vents soufflent généralement du secteur nord-est ; ils sont parfois modérés, ou alors tout à fait calmes certains jours. Les températures minimales, encore positives le 23 (+ 2°), chutent rapidement et deviennent négatives du 25 (Noël) jusqu'à la fin du mois (sauf le 30) ; les gelées sont parfois sévères, inférieures à - 5° les 26 et 27. Les maximales sont également très inférieures aux normales, le plus souvent en-dessous de + 6°, à peine positives les 25 et 26.

Le bilan final donne un mois de décembre plutôt sec, avec une hauteur d'eau qui atteint seulement 35 % de la normale, le plus gros des précipitations étant tombé en 1ère décade, une seule journée ayant reçu plus de 10 mm de pluie (le 6). Les températures, nous l'avons vu, ont été nettement supérieures aux normales jusqu'au 22, puis anormalement basses ensuite, avec 6 jours de gelée du 25 au 31, dont 2 jours de forte gelée, les 26 et 27 (déjà cités). Malgré cet épisode de temps froid, la moyenne mensuelle est encore excédentaire de 1,3°.

Watten, le 09-01-2026.